

## Ficha Nº 2

**El contexto internacional. Economía y Sociedad en la primera mitad del siglo XIX. Rivadavia. La expansión de la frontera sur y la apropiación de las tierras nuevas: la ley de enfiteusis. Reformas financieras. Rosas. La estancia y la evolución de la ganadería. El saladero. Economías regionales. Los orígenes de la economía exportadora. El ciclo del lanar y la crisis de 1866.**

### **El contexto internacional**

Entre 1810 y 1853 se produjeron las revoluciones americanas contra la dominación española; en Sudamérica las mismas terminaron en 1824 con la batalla de Ayacucho, con tropas al mando de Antonio de Sucre.

- ⇒ En Europa, en junio de 1815 tuvo lugar la batalla de Waterloo, en la que las fuerzas aliadas, derrotaron definitivamente a Napoleón Bonaparte.
- ⇒ Entre 1814 y 1815 se celebró el Congreso de Viena, con el objeto de restablecer las fronteras de Europa tras la derrota de Napoleón y reorganizar las ideologías políticas del antiguo régimen, para contener el liberalismo y secularismo implantado en Europa por la Revolución Francesa =>Se comprometían a intervenir donde fuera necesario para defender la legitimidad monárquica y los principios del absolutismo =>Se restituyeron los reyes desplazados, Francia perdió todos los terrenos conquistados por Napoleón, a Portugal se le reconoció su dominio sobre Brasil, se aceptó la independencia norteamericana y de los Estados Pontificios
- ⇒ Se dividieron y repartieron algunos reinos coloniales y España no logró el apoyo para reconquistar sus territorios perdidos en América.
- ⇒ Entre Austria, Rusia y Prusia se organizó la Santa Alianza para evitar el Liberalismo y el Socialismo, pese a que se siguió difundiendo en toda Europa, provocando las revoluciones de 1820, 1830 y 1848, que alteraron el equilibrio de poder alcanzado en el Congreso de Viena, aunque se mantuvo -con pocas alteraciones- hasta la Primera Guerra Mundial.
- ⇒ Gran Bretaña rehusó intervenir a favor de la Santa Alianza, porque consideró que sus intereses (esencialmente el comercio internacional) no estaban siendo afectados y que Gran Bretaña no era una monarquía absoluta, como Austria, Rusia o Prusia, países que tampoco poseían flotas para desafiar la negativa británica, que poseía dominio sobre el Atlántico =>Por eso los planes de la Santa Alianza se redujeron a restaurar el absolutismo de Fernando VII en la España metropolitana.

En 1819 Fernando VII organizó una gran expedición al Río de la Plata para recuperar el territorio perdido, pero cuando iban a zarpar, a comienzos de 1820, parte de las tropas se rebelaron contra Fernando VII para restaurar la Constitución de Cádiz de 1812 y no pudo partir.

Cuando EEUU se independizó de G.B., su territorio se extendía desde el Atlántico hasta la cordillera de los Apalaches =>De allí hasta el Pacífico existía un vasto territorio en el

que vivían 3 o 4 millones de nativos =>También vivían algunos blancos tramperos y comerciantes =>EEUU adquirió Luisiana a Francia en 1803, compró Florida a España en 1819 y, entre 1845 y 1848, arrebató a México un inmenso territorio =>En la década de 1810 se inició la migración de colonos en vagones de madera tirados por bueyes =>Entre 1840 y 1860 tales caravanas transportaron a 250.000 colonos =>La migración hacia el oeste empezó enseguida de la independencia, donde medio millón de granjeros comenzó a desplazar a los indios.

=>En 1848 en California se descubriría oro en las colinas al este de Sacramento =>La noticia originaría una migración sin precedentes, que cruzaría por tierra el continente o navegaría por la vía del Cabo de Hornos o el istmo de Panamá hasta llegar a San Francisco =>Ese puerto, de 850 habitantes, incrementaría su población a 20.000 en un año.

=>Entre 1830 y 1850 en los EEUU, el gobierno buscó ampliar los territorios para los colonos y para explotar los recursos naturales, trasladando a los indios de sus tierras ancestrales en el este, a tierras situadas al oeste del río Misisipi =>Este traslado se conoció como el "Sendero de las Lágrimas" porque también se trató de la destrucción de la cultura y el modo de vida de los nativos =>La caza del búfalo era parte de su identidad.

### **Economía y sociedad en la primera mitad del siglo XIX**

Desde 1810 a 1820 hubo guerras civiles y varios intentos de dar una constitución a las Provincias Unidas: 1813 Asamblea Gral. Constituyente, que fracasó por la negativa de los diputados de la Banda Oriental a aceptar como capital a la provincia de Bs.As. =>Después de la Declaración de la Independencia en Tucumán en 1816, se reunió un Congreso en Bs.As. en 1819 que elaboró una Constitución; no fue aceptada por las provincias porque era unitaria =>En 1826 se reunió un Congreso a pedido de Rivadavia y durante la Guerra con el Brasil, que tampoco fue aceptada por las provincias por ser unitaria.

En 1820 y luego de 10 años de guerras civiles entre unitarios y federales, se inició una etapa de autonomías provinciales, sólo rota momentáneamente por la Guerra con el Brasil =>Después de la batalla de Cepeda (1820) donde vencieron los federales, se disolvió el Directorio y el Congreso Nacional.

La Guerra con el Imperio del Brasil (1825-1828) =>Rivadavia presidente =>La causa fue el dominio del lado norte del río de La Plata =>Terminó con un tratado de paz que declaraba independiente a la Banda Oriental que indignó a todos =>Renuncia de Rivadavia y se disolvió nuevamente el gobierno central => Para Pedro I° del Brasil, la guerra fue un intento de mejorar su situación interna y contribuyó a su posterior abdicación =>Para Gran Bretaña, la guerra fue muy positiva porque dividió -con un estado tapón- la Banda Oriental de dos naciones que podían unirse en el futuro y les facilitó el comercio a los ingleses.

### **Buenos Aires: la declinación del comercio hispano-criollo y la expansión ganadera**

La Revolución de 1810 había estimulado un progreso económico desigual y contradictorio: Bs.As. y en parte, el Litoral se beneficiaron; pero en el Interior, las ventajas del comercio libre no existieron por la pérdida de los mercados locales y extranjeros de los que dependían =>El centro económico se desplazó del Interior a la costa =>El interior debía ceder sus pocos recursos al este, mientras Bs.As. monopolizaba los derechos de aduana y su único puerto de ultramar, Bs.As. les negaba la posibilidad de tener autonomía fiscal =>Las provincias protegían sus industrias y comercio de la competencia foránea =>Además, había rivalidades interprovinciales =>De hecho, se aislaron =>En Bs.As. también había artesanos y comerciantes que se defendían del ingreso de bienes extranjeros =>Los unitarios eran pocos, pero mejor formados y buenos oradores.

La burguesía mercantil porteña, sobre todo la española, estaba muy desgastada =>Contribuciones extraordinarias para afrontar las guerras de independencia y civiles y sin metálico, solo quedaban las tierras y la ganadería.

Desde el punto de vista político, en Bs.As. el sector terrateniente pasó a ser el árbitro de las decisiones =>El negocio ganadero se incrementó en una provincia por la que no pasó la guerra =>Exportación de cuero, tasajo y grasa =>La estancia era la nueva unidad económica del campo bonaerense =>Única actividad la ganadería sin mucha inversión =>Mucha tierra, poca mano de obra y pocos capitales, carácter extensivo =>Salvo los saladeros que ocupaban mano de obra y sal.

Las capas más bajas de la sociedad (gauchos, chacareros y capas medias de las ciudades) empezaron a querer participar de las decisiones =>Se hizo evidente que no existían las condiciones mínimas para organizar el país, si la economía no se estabilizaba =>Los federales no negaban la utilidad de una autoridad política central, pero defendían una amplia autonomía económica, fiscal y política para cada provincia =>Los unitarios justificaban el sacrificio de la autonomía provincial no solamente por la economía de esfuerzos y recursos, sino también con el argumento de que la centralización eliminaba la fricción política interna.

### **Rivadavia y sus reformas “La feliz experiencia”**

Después de la batalla de Cepeda (1820) que ganaron los federales, la provincia de Bs.As. eligió a Martín Rodríguez como gobernador y aunque había perdido sus poderes nacionales, había ganado en estabilidad política del país y de la provincia =>Nombró a Bernardino Rivadavia como su ministro de Hacienda, inaugurando un intento de modernizar la provincia de Bs.As. de acuerdo al liberalismo y la ilustración española del S. XVIII, pero las novedades tuvieron poco éxito.

Era necesario crear otras fuentes de ingresos, además de los derechos de aduana, sin descuidar los intereses de la industria nacional, muchas de ellas en el interior del país y, además, existían aranceles interprovinciales.

- Medidas tomadas =>Con el apoyo de Bs.As. se formó en Londres una compañía para explotar minas en Famatina, la Rioja y provincias vecinas =>Fracasó porque

no era segura ni económica ni políticamente, ya que establecía privilegios económicos en territorio fuera de su jurisdicción y La Rioja apenas fue informada.

- Bs.As. tenía una política colonizadora y como había que ampliar el stock de tierras, Martín Rodríguez inició varias campañas contra los indios (1820-24), llegando a las Sierras Pampeanas (Lobos) =>Creó una Comisión Colonizadora, pero no había dinero para el traslado de los inmigrantes y los hacendados mostraron poco interés en financiar esa campaña =>En 1826 colonias agrícolas militares poco exitosas.
- Las nuevas tierras fueron declaradas “patrimonio del estado como propiedad fiscal no enajenable” =>Se podían entregar en arriendo: Ley de Enfiteusis
- Ley de Enfiteusis =>El período de arrendamiento era de 20 años y se pagaría un 8% de su valor a tierras de pastoreo y 4% a la tierra agrícola; pero no se sabía el valor de la tierra =>Demasiado flexible: los arrendatarios no podían ser desalojados por falta de pago del alquiler y tenían derecho de prioridad si la tierra era puesta en venta =>También podían vender a terceros y fraccionar el lote para tomar sub arrendatarios =>Probablemente su finalidad era solamente fiscal =>Quizás tuvo alguna finalidad social, pero no expandió la agricultura y la tierra quedó en pocas manos afirmando el latifundio =>Los ingresos fueron insignificantes y casi nadie pagaba el arriendo=>Terminó asentando las bases de la nueva oligarquía terrateniente porteña =>La falta de la obligación de “poblar” y la exigencia de un monto máximo de tierra arrendada fue el principal problema, junto con la incapacidad de controlar a los arrendatarios.
- Préstamo Baring Brothers => comisiones excesivas y se usó para necesidades de la guerra y no para los objetivos acordados previamente.
- Fin del abrumador sistema impositivo y político español (fin de impuestos españoles y de los Cabildos).
- Expulsión de órdenes religiosas y expropiación de sus propiedades.
- Ley de Sufragio Universal, que no lo era tanto.
- Creación del Colegio de Ciencias Morales (futuro Nacional de Buenos Aires) y la Universidad de Buenos Aires.
- Sistema Lancasteriano de enseñanza primaria.
- Creó la Sociedad de Beneficencia de Buenos Aires para que fueran las mujeres de la sociedad porteña quienes se encargaran de la educación, la salud de las mujeres y niños y la atención a los pobres, tarea que hasta ese momento, estaba reservada a la Iglesia Católica.
- Ley del Olvido, perdonando a todos los opositores.
- Abandonó la lucha revolucionaria y licenció a las tropas.
- Contribución directa sobre el capital inicialmente y luego sobre los bienes inmuebles =>Muy escaso rendimiento y gran resistencia de los contribuyentes.
- Creación de la Bolsa Mercantil.
- Creación del Banco de Bs.As. o banco de Descuentos (1822) =>Con la función de emitir moneda y otorgar créditos de corto plazo para el comercio y la industria =>sin embargo nunca se llegó a reunir el oro necesario y el poco que se consiguió

era de comerciantes ingleses =>Al estallar la guerra con el Brasil el banco se transformó en Banco Nacional, muy mal aceptado por las provincias que lo veían como una intromisión porteña =>Tampoco se logró reunir el oro necesario, a pesar de reconocer un gran premio a las acciones del banco de Bs.As. que ingresaban al Nacional =>Por las necesidades del fisco se convirtió en prestamista del Estado y no sirvió para la expansión del crédito y los negocios porque los fondos fueron a pagar la guerra con el Brasil =>El Bco. de Bs.As., reconocido como antecesor del actual Bco. Provincia de Bs.As., todavía tiene implicancias (El Banco de la Provincia de Buenos Aires goza de inmunidad fiscal respecto de los tributos nacionales en razón de la reserva efectuada por la provincia al celebrar el Pacto de San José de Flores en 1859).

- El 2 de febrero de 1825, se firmó el Tratado de Amistad, Comercio y Navegación entre las Provincias Unidas del Río de la Plata y el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda que lleva las firmas de Woodbine Parish y Manuel José García, en el que se reconocía la independencia de las Provincias Unidas por parte del Reino Unido =>El tratado establecía libertad de comercio entre ambas naciones, así como también libertades y garantías para sus súbditos o habitantes en sus respectivos territorios =>También establecía la formación de consulados en sus territorios y se permitió a los súbditos británicos mantener su religión y construir sus propias iglesias y cementerios, en el territorio de las provincias =>Este fue un paso sin precedentes en la historia de la libertad religiosa en Argentina, ya que fue la primera vez que se permitió legalmente en el país una religión distinta a la católica =>El tratado estableció también un acuerdo para detener la trata de esclavos en el Atlántico.

El partido federal de la provincia de Bs.As. creía que había sido perjudicado durante el gobierno de Rivadavia y lo que quería era incorporar más tierras y la defensa de los ataques de los indios, mediante una colonización interna =>No querían que se pidieran préstamos externos con la garantía de tierras de la provincia =>Por otra parte, eran los ganaderos federales quienes dirigían a las clases inferiores (gauchos y peones) capitalizando las tentativas unitarias de imponer la europeización y la influencia creciente del capital extranjero (Manuel Moreno y Manuel Dorrego) =>Nicolás Anchorena acusó al Bco. Nacional de Emisiones clandestinas de billetes.

El tratado de Paz con el Brasil en 1828 provocó la triunfante revuelta unitaria de Lavalle y el fusilamiento de Dorrego =>La dirección del partido Federal pasó entonces a J.M. de Rosas que, como jefe de las milicias rurales, dirigió las operaciones contra los unitarios =>En 1829 acuerdo entre Rosas y Lavalle y se alejó la organización nacional porque los federales porteños, ahora triunfantes con Rosas, tenía menos interés en entenderse con las demás provincias.

### **Gobierno de J.M. de Rosas (1829-32 y 1835-1852)**

- Expandió las posibilidades de la ganadería bonaerense =>Las tierras logradas en la campaña al desierto de 1833, que llegó hasta el río Colorado, fueron vendidas en remates públicos, donadas a militares y seguidores del régimen y antiguos enfiteutas, que accedieron a la propiedad plena =>La Pampa bonaerense tenía

privilegiadas condiciones ecológicas y vacío demográfico => Buenas perspectivas ganaderas y había solucionado la necesidad de ampliar el stock de tierras.

- Nació así la estancia => Escasa de capitales, de mano de obra y de medios de transporte modernos => Ejerció presión sobre la mano de obra (Bando de Oliden y papeleta de conchabo, que fue un documento obligatorio para todos los no propietarios en edad de trabajar en las zonas rurales, a lo largo de casi todo el siglo XIX) => Actividad principal la ganadería extensiva, los saladeros y las graserías.
- La consolidación del orden rosista permitió ampliar la explotación ganadera => exportación de cueros, saladeros y graserías como combustible => En la década del 40 apareció la competencia brasileña con los saladeristas de Río Grande do Sul => Mercados de esclavos de Brasil y Caribe
- A nivel económico y tarifario => Los federales del interior, productores de casi todo lo que se consumía en el país, reclamaban proteccionismo para sus industrias => Los porteños, como consumidores de la producción del interior, querían mantener abiertas las importaciones extranjeras => Rosas soslayó un tiempo la cuestión de las tarifas => El tema se complicó después del Pacto Federal de 1831 => Consecuencia: la ley de Aduanas de Bs.As. de 1835, en la que Rosas hizo concesiones tarifarias a las provincias, menos a Corrientes => Debates donde aparecían los defensores de las industrias de Bs.As. => Aumento a las importaciones o prohibición de importar algunos artículos de trigo, a la harina y otros productos; eliminación de la aduana seca => La ley no dejó contentos a todos, pero fue un reconocimiento que la expansión del comercio exterior no siempre coincidía con los intereses económicos de la Nación y le dio a Rosas el apoyo de las clases medias de Bs.As.
- Entre 1838 y 1839 bloqueo del puerto de Bs.As. por la flota francesa e imposibilidad de comercio exterior => Se vio entonces que el país no producía todo lo que el país necesitaba => En 1841 se autorizó la entrada de muchos productos => Rosas había salido airoso con una política económica de alcance nacional, había defendido la soberanía y tenía el reconocimiento de las provincias, pero no pudo establecer un equilibrio duradero entre los intereses económicos de Bs.As. y las provincias => Entre 1845 y 1848 nuevo bloqueo, ahora anglo-francés y reducción de impuestos de importación y restablecimiento en 1848 => Rosas siempre había sido un federal porteño y no un proteccionista de las industrias del interior y hacia 1852 ya pocos se dejaban engañar.
- A nivel político-social => Se expulsaron a los grupos rebeldes identificados con la experiencia centralista y calificados como “unitarios” => Control de las clases populares rurales y urbanas con su sistema autoritario.
- Resultados => Estabilidad del sistema entre 1840 y 1850 => Orden sin precedentes

- El Litoral había sido muy afectado => Santa Fe sin ganadería por las guerras de independencia y civiles => A partir de 1830 empieza a recuperarse con capitales porteños, pero solo podían comerciar con países limítrofes para no competir con Bs.As. => Crecía en Santa Fe una tendencia descentralizadora.  
=> Los caudillos eran representantes de la clase ganadera => ejercían el control de la plebe rural => En Corrientes y Entre Ríos, los ya prósperos ganaderos, hacia fines de la década del 40, proponían a Rosas un nuevo orden institucional => No fueron oídos.
- En el Interior los sectores dominantes estaban diezmados por la pérdida del mercado de Potosí, las presiones fiscales y la falta de moneda operada por los comerciantes ingleses = La única alternativa el comercio ganadero con los países limítrofes => Chile para las provincias andinas ganadería, vino, frutas secas, aceite => Las provincias del noroeste, que habían sido muy afectadas por pérdida del Alto Perú y defensa de la frontera norte => Salta nunca recuperó su mercado de mulas en tránsito a Potosí por el deterioro de la producción minera => Aplicaron una producción mixta de ganadería mular y bovina con una agricultura bastante diversificada: maíz, trigo, azúcar y vid.
- Las élites urbanas del Interior se adaptaron al nuevo orden social y formaron parte de las administraciones provinciales o el acceso a la tierra => Habían producido un despojo de importantes masas campesinas.
- La aparición de oro en California -a partir de 1848- trajo una ola de prosperidad al Interior por la cantidad de gente que se había desplazado (3 millones) => Economías cordilleranas proveían -a través del Pacífico- agricultura de huerta, vinos, aceites, artesanías madereras y curtiembres.

### **Bases del poder de control porteño sobre todo el país**

4 pilares básicos

- 1) Cierre de los ríos interiores a la navegación de ultramar.
- 2) Buenos Aires como puerto único, monopolio de las rentas aduaneras – ley de Aduana 1835.
- 3) Manejo de las RRII de todas las provincias => Impuso la paz.
- 4) Manejo prudente de la economía sin emisión y con equilibrio fiscal.

El Litoral con una economía creciente, aspiraba a competir con Buenos Aires por el comercio => No lo logró, pero recuperó su economía ganadera => Pedía librecambio y apertura de los ríos interiores.

El Interior, en cambio, había fracasado en crear un polo alternativo para dotar al país de un orden institucional proteccionista.

Sin embargo, ninguna región pudo romper la hegemonía pragmática y centralizadora de Buenos Aires => El sistema se consolidó merced al orden y a la paz que Rosas supo imponer después de la crisis de 1840 (movimiento de los Libre del Sur).

Estructuras sociales de las provincias =>Conservaron su dualidad: una clase terrateniente concentrada, subordinaba a los sectores rurales indisciplinados =>Preocupación de los jefes locales o caudillos.

=>A fines de la década de 1840, correntinos y entrerrianos ya recuperados económicamente, pedían un nuevo orden institucional del país.

=>Rosas, ya cansado y desgastado, descartó la propuesta =>En 1850, Entre Ríos decidió enfrentar la soberbia porteña con posibilidades de éxito.

=>Las provincias del Interior estaban en peor situación geográfica y volvieron a los circuitos comerciales con países limítrofes =>Dirigidos por caudillos viejos y nuevos terratenientes =>Origen militar y rural =>Rosas los “dejaba hacer” mientras no discutieran sus pilares básicos de dominación.

Consecuencias hasta la caída de Rosas:

Protocolo de Palermo y Acuerdo de San Nicolás, uno de los “pactos preexistentes”<sup>1</sup> – firmado el 31 de mayo de 1852 por las 14 provincias argentinas =>Sólo lo ratificaron 13, porque Bs.As. no lo hizo =>Antecedente de la Constitución de 1853.

Durante el período de Rosas no hubo un “Estado” nacional, sino un “sistema” nacional, cuyo dominio lo ejercía Buenos Aires.

No había unificación económica =>Aduanas interiores.

La separación del Alto Perú privó al Río de la Plata de un gran mercado consumidor y de las riquezas de Potosí =>Decaía el comercio local y crecía el británico.

La provincia de Buenos Aires =>Aislacionismo económico con el interior.

La ganadería del Litoral quedó devastada por las campañas militares.

El interior vio rotas sus relaciones con el Alto Perú =>Litoral e Interior se unieron -a partir de 1820- y vincularon con los países limítrofes, para ubicar su producción y conseguir productos importados más baratos que los que llegaban de Bs.As.

=>Salta y Jujuy comerciaban con Bolivia y Chile

=>Corrientes y Entre Ríos con Brasil

=>Cuyo con Chile

Principal dificultad: =>Conciliar los intereses de las regiones.

Políticas: unitarios y/o federales =>Centralización política en Buenos Aires.

Económicas: proteccionismo y/o librecomercio =>El interior y litoral querían participar de los beneficios de las actividades agro-exportadoras de la Pampa húmeda.

Las economías del interior =>Profundo aislamiento y sin el rol vinculante entre Bs.As. y Ato Perú.

---

<sup>1</sup> Los actos preexistentes fueron: Tratado del Pilar; el Tratado de Benegas; el Tratado del Cuadrilátero; el Pacto Federal; el Protocolo de Palermo y el Acuerdo de San Nicolás de los Arroyos.

Buenos Aires, consagrada al comercio libre, sintió fuertemente la pérdida de los circuitos comerciales de Cádiz y de mercados europeos =>Gran Bretaña se perfilaba como la nueva metrópoli, con un sistema más fluido y dinámico que el de españoles y criollos.

La pérdida del Alto Perú =>Desmonetización de la economía y desequilibrio de la balanza comercial =>Limitación del consumo interno de productos importados (sobre estimación británica de la capacidad adquisitiva local) =>Adopción británica de esa realidad.

La revolución de Mayo significó una modificación del equilibrio interno de los sectores dominantes =>Debilitamiento de los grupos mercantiles hispano-criollos =>Su reemplazo por los nuevos comerciantes británicos =>Su reorientación a la ganadería =>Convirtiendo al sector mercantil porteño en terrateniente.

### **Ciclo del lanar**

A partir de 1850, la creciente demanda internacional *lanar* permitió reorientarse a los hacendados locales.

#### Causas:

- La guerra de secesión en EEUU disminuyó el algodón para las máquinas textiles británicas ==>Las reemplazó con lana.
- El lanar también podía abastecer de carne ovina -en pie o salada- al mercado obrero británico.
- La producción ovina se acercó al puerto y se alejó del peligro de malones.
- Aceleración del proceso de mestización del ovino.
- El precio internacional de la lana experimentó un gran salto a partir de 1855.
- Nuevo sector social medio rural con sistema de aparcería.

Crisis lanar en 1866 =>Drástica caída de precios en 1866 por saturación de los mercados de lana =>Cayó el sistema de aparcería porque no podían pagar la renta y se refuerza la explotación directa del propietario con mano de obra salariada =>En defensa de los laneros nace la Sociedad Rural Argentina (SRA).

#### Consecuencias

- Necesidad de alambrar los campos.
- Llegada de inmigrantes especializados gallegos, irlandeses y vascos, no reclutables militarmente y aporte a la mano de obra.

- Por el costo del transporte del ganado bovino, establecido más lejos del puerto, aparecen comerciantes intermediarios dedicados al “engorde” o “invernada” del ganado vacuno.
- Incipiente agricultura dedicada al consumo interno.
- Los capitales británicos empiezan a instalar FFCC.
- Desmerinización a favor de otras razas con mejor carne (Lincoln).